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··金台书话金台书话··

青年时代，我徘徊于学问与创
作之间。

上世纪 80 年代，我与许多人
一样，如饥似渴恶补知识，读过西
洋诗学理论，看过古代文章，可就
是不能融入其中。因为一些问题意
识无法在那些表达方式里呈现，辞
章逻辑被什么限定了，结果是表达
生硬，思维缺乏伸展的空间。

后来到鲁迅博物馆工作，进入
一个特殊的环境，慢慢地，我的思
想与审美观发生了改变。

博物馆注重对旧物的陈列，还
原场景，再现历史。这个过程自然
有思想的投射，但因为以史料为主
体，精神是敞开的，不同遗物折射
的故事不同，告诉我们的是有宽度
的空间。这给我很大的触动，隐隐
意识到，比起教条的表达，从基本
资料出发的思考与书写，意义更
大。之前，自己在概念游戏中待得
过久了。

我所在的办公楼旁有许多藏
书，让我颇感兴趣的是《新青年》

《小说月报》《语丝》《莽原》《新
月》等原刊。最有意思的是看到了
作家原稿，从旧的纸张间嗅出前人
的气息。接触这些旧刊时，会发现
那个时代的精神缠绕着多样形态，
知识人在困境中，各自走了自己的
路。他们之间冲突有之，对话亦
多，重要的思想闪动，照出存在的
多种样式。而我们的文学史与现代
史对于彼时社会的描述，大抵遗漏
了什么。

偶尔也参与文物搜藏、征集，
见到了过去没有接触的旧物。比
如，曾与林辰先生接触过，看过他
的藏书，被许多版本所吸引，才知
道做学问最基本的准备是什么。林
先生去世后，我与朋友清理他捐赠
的书目，翻看一些未见过的刊物，
对于过去的文化行迹自然多了心
得。他的文章好，与懂得历史文献
有关，古文功底非我们这代人所能
企及。曹聚仁先生称赞他的厚重，
大概就是指文献的功底。我从他的
文字中才知道，学问的文学化表
达，要有多方面修养。做到此点，
要下许多气力。

研究室有位江小蕙老师，是鲁
迅朋友江绍原先生的女儿，她退休
后给博物馆捐赠了大量信札。看到

鲁迅、蔡元培、胡适、刘半农、钱
玄同等人的墨宝，似乎感受到那些
人互往时的片影，我与几个同事从
中理出了些有趣的学术线索。最大
的启发是，彼时的学人，样子不
一，率性之中，有着传统文人的一
面。这些人新旧交错，学问与趣味
也有脱俗之美。他们何以丰富了现
代学术，其间的蛛丝马迹，亦可视
为一种注解。

真正触动我的是，在博物馆接
触的一批文章家。那时候我参与

《鲁迅研究动态》编辑工作，负责
编辑业务的老师大概受民国杂志的
影响，趣味驳杂，不仅有论文，也
设随笔、考据和译文板块，能看到
老一代作家楼适夷、黄源、梅志的
短文，许多都值得反复咀嚼，还有
一些现代文学研究专家的文章，像
唐弢的学术随笔、林辰的考据短
札、姜德明的书话，都很有意思。
在我看来，他们的书写，延续了鲁
迅那个时代的遗风，在领悟社会与
解析思想时，保持了汉语的温度。

看这些人的文章，震动之余，
也反问过自己，为什么我们不会那
样表达？后来又认识了汪曾祺、张
中行等前辈，才慢慢知道汉语的多
种路径。

从材料出发，思考现代文学的
来龙去脉，是博物馆系统和非学院
派作家的一种本领，五四遗风有魅
力的地方，大概也包括这些。

许多年间，五四那代人一直吸
引着我，研究新文化社团的思想，
用去了我许多时光。不过，因为基
础较薄，阅历有限，对于那代人的
理解有着诸多障碍，最初几年一直

不敢下笔，思想与材料尚无法形成
一种对应关系。

这本《寻路者》的主要文章，
是友人催促的结果。有一次遇见时
任《十月》主编的王占军先生，他请
我开一个专栏，谈谈五四那代人。
我知道这是对于我的信任，便随口
答应了。后来才知道，要处理的难
点比想象要多，于是一写就是两
年，大致留下了当年思考的旧迹。
那时候白天忙于行政杂事，晚上伏
案写作，却并不觉得疲劳。以感性
的方式面对史料，能够发现诗意的
存在。五四那代人，有真纯之气，
驻足那些旧迹时，不仅有思想的洗
礼，也受到了美的灵光的冲击。

那代人的不同道路，对于后来
人的影响至今未消。我发现，将这
些前辈看成“寻路者”也许更符合
实际，因为他们都是不同路径的开
辟者。鲁迅的抵抗之影、陈独秀的
孤傲之气、老舍的京味之音，还有
巴金的超俗之韵，撕裂了旧的词语
之衣，古老的汉语涌出了新浪。新
文化运动，可以说是春水的涌动，
所至之处，绿色泛波，花香飘动。
面对这些遗产，有时无法抑制自己
的激动。

写新旧之际的文化人与社会思
潮，有不同的办法，我希望能够将
彼时的学术趣味进行文学化的表
达。张中行先生在《负暄琐话》中
就是这样处理记忆的，不过他是对
亲历岁月的反观，有温度与爱憎。
我们追踪那段历史，总还有隔膜的
地方，倘不是深潜在资料里，贴近
文本来描述旧影，总还是隔靴搔
痒。避免这种局限，就不得不放弃
以往的写作方式，调整叙述语态。
而寻找一种属于自己的表达方式，
也正是确立自己思维方式的一种跋
涉。我们说写作不都能看作是一种
游戏，也有这方面的因素。

比如写未名社的那一篇，事先
看了一些材料。鲁迅为韦素园写的
碑文，也在博物馆的资料室里。看
那些同人们办的杂志，刊发的多是
俄国文学的译文，从陀思妥耶夫斯
基到安德莱夫，文字都有些苦涩，
思想性的部分透出译者的追求。比
如李霁野所译《文学与革命》，是
鲁迅催促而成的，几位青年不幸因
之入狱。那时的文学活动，并非都

是闲适的产物，他们还是怀揣着梦
想的。我们的老馆长李何林先生是
未名社后期人员，他偶尔和人谈起
青年时代，一方面是革命，一方面
是文学，生命呈现着燃烧之状。李
先生一生追随鲁迅思想，与时风一
直有着距离。馆里的老同志受到的
影响很大，以致单位的风气仿佛也
散出未名社的一些味道。

五四之后新知识人，有许多是
精神的冒险者和引领者。我在描述
巴金的时候，重点谈及他精神品位
中圣洁的形影，从巴金纪念馆得到
的图片与手稿复印品中，可体味到
他纯然的一面。他在鲁迅启示下的
寻梦之旅，对于世俗化的读书人无
疑是一种拷问，描述这样的作家，
也是一次自我教育。虽然巴金的矛
盾与缺陷影响了他的深度，但那种
不断与灰暗决裂的跋涉，也正是世
俗之人最缺少的勇气。

人的一生，走路的方式无非两
种：一是沿着前人铺成的路而行，
不需要思考，传统的士大夫是这
样；一是在没有路的地方走路，或
遇到丛葬，或碰见沟壑，这需要探
索精神和毅力，五四那代知识人，
有许多是这样的状态。现在回望这
些寻路者，描述他们，许多时光深
处的遗存，只变成了几许片影。满
足于片影的捕捉是不够的，微茫之
间，亦有非同寻常之意。细细体
察，那些片影下是无数坚毅的足
迹，它们述所由来，道其所往，是
一条迷人的精神之图。坦率说，写
透前辈的形影，并不容易，要悟懂
他们，也许需要用一辈子的时间。

（作者系中国人民大学教授）

北京有不少企业拥有自己的图
书馆，呈现出另一种阅读风景——有
的企业图书馆集美食、咖啡、阅
读、活动等多重元素为一体，使员
工在紧张工作之余有了一处安静闲
适的阅读空间；有的企业依靠员工
在线上建起共享图书库，支持互相
借阅，“线上+线下”让阅读变得生动
有趣；更有企业与专业图书机构合
作，打造企业云书房，可以按员工
需求实行“定制阅读”……

这些企业的员工应该说是幸运
的，他们可依托图书馆方便地开展
阅读，与同事交流读书心得，既充
实了自我，又愉悦了心情，进而以
更好的精神状态和更充分的知识储
备投身于工作。

企业内部图书馆的建设，对于
企业自身发展而言，亦大有益处。
知识经济时代，企业间的竞争已不
再局限于单纯的产品技术竞争，文
化“软实力”的较量正愈演愈烈。
加强内部图书馆建设，是营造良好
企业文化氛围、增强自身文化“软
实力”的一个有力抓手。由此给企
业发展带来的助益，虽不至于立竿
见影，然而久久为功，终将提高员
工的素质和视野，使企业从中尝到
甜头，还能有效带动周围其他单位
以及员工家属亲近书香，为全民阅
读添一把火。

需要看到的是，与中国各地企
业数量之众形成鲜明对照的是，真

正建成并运营良好的企业内部图书
馆还比较少。从当前存在的一些企
业内部图书馆来看，大多也面临着
图书品种少、新书更替难、资金缺
口大、专业管理不到位等问题，尤
其是一些超大型企业，图书很难满
足所有员工不同的阅读需求。

越是存在问题，越反映出企业
内部图书馆有着巨大的建设与拓展
空间。

企业内部图书馆建设，尽管规
模大多小于公共图书馆，可它同样
离不开热爱阅读、懂得图书馆经营
管理的专业人才，同样需要各个出
版社、发行机构提供周到的图书馆
馆配服务，这是一个系统工程。相
关企业应重视内部图书馆建设，至
为关键的是要配备、选用专门人
才；各出版社、发行机构也应及时
抓住商机，结合不同企业的特点，
探索采取更为精细化的方式满足企
业及员工需求，使企业因图书馆而
洋溢文化情怀，使社会因企业内部
图书馆建设更富书香意韵。

记载在《史记》《汉书》中的楼
兰古城，因为自然条件的变化而消
失在茫茫大漠之中。上世纪初，瑞
典探险家斯文·赫定揭开了她神秘的
面纱，同时也开启了楼兰研究之门。

当时的考古发掘，多由海外冒
险家完成，直至1927年中瑞西北科
学考察团来到这里，中方队员黄文
弼在土垠遗址所掘得的汉代木简，
让寻找楼兰的印记里有了中国人的
名字。1980 年 4 月，侯灿率考古队
进入楼兰，获取了极为丰富的文物
和文献材料，并在7年后，用《楼兰
考古调查与发掘报告》（下简称《报
告》）把楼兰带回考古研究视域。

阅读《报告》，仿佛跟着考古工
作队走进楼兰古城：漫步走过枯朽
的胡杨林，房屋周边布满桃核，掺
杂着植物的土层墙皮，堆积麦糜的
谷仓，不规则的城墙，蜿蜒的古水
道以及房屋陶罐中的木牍竹简、官
署佛塔、烽燧墓葬。

《报告》用数字为我们搭建巍峨
的城墙、劲风吹过的沟坎、成片的
房屋建筑，风蚀的佛塔，其间错落
的陶壶、木人、布片、铜镜、铁
钉、戒指、骨雕，还原着楼兰人的
生活场景——他们临水而居，种植
果木，耕作商贸，建九层佛塔，画
斑斓壁画，更把中央王朝的统治管
理模式扩展到此间。412 枚木简、
164份纸文书，记录了曹魏嘉平四年
到前凉建兴十八年，78年间驻守楼
兰的官员士卒们日常屯垦守备、领
取器物粮食的信息，还有“浣易衣

裳”的问候和“心书”字样。
器物测量、碳-14 测定、文书

年号……这些数字无声描述着古老
城市的变迁，让我们在历史的烟尘
之中能触摸楼兰的记忆：自石器时
代起，楼兰就依傍孔雀河的下游聚
集人类，两汉形成丝路孔道，魏晋
成为西域长史的驻地。

虽然斯文·赫定的 《中亚与西
藏》《1899-1902年中亚考察的科学
成果》 以及随后斯坦因的 《沙漠契
丹废址记》《西域考古图记》等著作
中都有关于楼兰的发掘记录，但侯
灿主持的考古调查和发掘是价值和
意义最大的一次，填补了空白，使
中国学者在楼兰研究上有了发言
权。在层叠的历史碎片中，更为系
统科学的工作无疑能拼合出最贴近
真实的楼兰图景。这次考察先从空
中和地面探查进入楼兰的道路，
1980 年 3 月下旬才分东西两路进入
楼兰，除了新疆考古所之外，新疆
气象局、新疆地理研究所的加入，
使得勘察、清理、图片制作、修复
清洗较之以往都更为专业。

《报告》中的每一处细节都展现
了历次发掘的过程，我们看到的不
仅是考古现场，更是一部楼兰考古
史。《报告》校订了斯文·赫定、斯
坦因标定的楼兰经纬度位置，用更
为细致的视角逐次展现了楼兰古城
附近的河流、平原、胡杨林以及遗
址中的各种植物，使城市地表的人
文自然地理要素更为清晰。同时借
助气象学的资料，找到了风蚀后的

城墙确址，校正了斯坦因认为城墙
呈正方形的错误。而墙址的确定，
又使得对夯土层的测定更加细化，
发现古城的建造是分筑而成。《报
告》 对城市建设的关注延及前期发
掘者未能注意的城市供水问题，补
充古水道的数据，沿水道的遗迹调
查对斯文·赫定的发掘失误做了很多
纠正，验证了斯坦因的一些看法，
还在已被斯文·赫定、斯坦因言之凿
凿清理完毕的西南区官署中得到了
新的文书和文物。

斯坦因在 《亚洲腹地考古记》
中称，被命名为“孤台墓地”的墓
葬群“杂乱无章”和“非常令人费
解的混乱”，但《报告》发现该区留存
的MB1墓葬并不是那么无序。在对
已发掘的MB2墓葬再次清理的过程
中，又发现了大量珍贵的遗物。可
以想见，如果没有《报告》，或许我
们就一直迷失在斯坦因的记录中而
错失楼兰的风姿。

1987 年 3 月 ， 侯 灿 完 成 了 报
告，但由于种种原因，直至2016年
9 月 16 日侯先生永远睡去，楼兰还
静静地躺在密封好的牛皮口袋中。

2019年12月，新疆师范大学黄
文弼中心郑重接受了《报告》遗稿，
倾注侯灿心血的手写稿和精细的线
图、照片，经过整理和校改之后，
由凤凰出版社出版，完整展现出中
国学者的“楼兰”。

上小学前我已经认识近百个字
了。说来好笑，那时没有识字卡
片，我认字靠的是父亲的烟盒。

父亲是个生产队长，爱抽烟，
每天一包，抽过丰收牌、勇士牌还
有劳动牌等各种烟。父亲每次把抽
完的空烟盒随手一扔，我便如获至
宝上前捡起，一个字一个字地认，
积少成多。

刚入学那几天，老师在黑板上
写板书，我第一个把手举了起来：

“老师，这个字我认识。”老师有点
不相信，直到我念出“动”字时，
才笑着点了点头。新书到手后，我
迫不及待地翻开语文课本，每翻一
页便念一页，遇到不认识的字，我
就跨过去。

那时候，大队给每个生产队长
订了几种报刊，有 《致富报》《兴
化农民报》《扬州日报》 以及杂志
什么的。每次从父亲手里接过报纸
和杂志，我就逐字逐句地认，不认
识的字，就向父亲求教，父亲也乐
意教我，并且还告诉我这句话是什
么意思，那句话是什么意思。几个
月下来，我就尝到了读报刊的甜
头，不仅了解了本地发生的新闻以
及国内外大事，还认识了更多的
字，到了小学三年级，我已能把整
版的报纸全部看懂。

可惜好景不长，做了几年生产
队长后，父亲就因身体不适主动让
贤，订阅报刊的待遇自然也就旁落
别家。

没有课外书，也没有报纸杂
志，这对渴望读书的我来说，自然
是备受煎熬。虽然镇上有一家新华
书店，但母亲绝不会拿出一分钱来
帮我买书，说家里买盐的钱都没
有，还买什么破书呀！没办法，我
只好把积压在家里的旧报纸还有杂
志又拿出来读。

两年后，我离家到20多里外的
镇里上初中。除对语文、历史、地
理、政治感兴趣外，我对其它课程
根本提不起兴趣，语文成绩每次都
能进入前十名，作文常被当范文
读，但数理化的成绩一塌糊涂。

没考上高中，我到姐姐家的花
炮厂上班。做花炮又苦又脏又累，
我本想干几天就走人，但是有件事
让我改变了主意。因为做花炮需要
大量纸张，姐夫每到月末就到县上
的一家废品收购站买来成捆成捆的
报纸和杂志，还有大量书籍。我打
开其中一捆书，发现有长篇小说

《第二次握手》、古典小说 《西游
记》、台湾琼瑶的小说 《聚散两依
依》等，我兴奋得握紧拳头，高兴
得跳了起来：“太好了，这下我有
书读了。”

我瞒着姐夫把这些书带回宿
舍，放在床铺下，担心被姐夫看
到，还找来一个纸箱放书，上面用
旧衣服盖着。到了下班时间，我哪
儿都不去，就待在宿舍，悄悄地把

这些书取出来看，经常看到深夜。
随后几天，我又从堆放废纸的库里
找到了好几本书，有茅盾和鲁迅的
杂文集。更让我欣喜若狂的是，在
一大摞旧杂志里，我还找到了几本
大型文学杂志，如 《收获》《十
月》《雨花》 等，虽然有点破旧，
但我还是如获至宝地把这些书藏到
了宿舍，否则，这些书难逃被切块
做成花炮的命运。

看着成堆的废书堆，我心急如
焚，觉得当务之急是把有用的书保
存下来，不仅是文学书籍，还有法
律、历史、地理、哲学等相关图书。
于是，我每天趁着去取废纸的机
会，仔细甄别，发现有价值的书籍
一律保存，藏到床铺下面。这样几
个月下来，我就有了上百本图书。

有了这些书，我白天做花炮，
晚上回来读书，读的书越多，心中
的感想就越多，尤其是读到忘我的
时候，整个身心沉浸其中，心灵仿
佛得到了升华。于是，我开始每天
记日记，每周写一篇读后感，但当
时并没想到派什么用场。一次偶然
机会，我在一张报纸上看到有关读
书的征稿启事，便从手头选了一篇
读后感寄了过去。没想到几天后就
发表了，更没想到，我写的读后感
还获得了二等奖！

读书越来越多，我写作的念头
也越来越强烈，只要下笔，文思泉
涌，散文、随笔、小小说等一篇又
一篇作品很快散见于全国各地的报
纸杂志。如今的我，多次参加全国
征文大赛，还夺得几个大奖。喜欢
读书的我，当初压根儿没想到会走
上写作这条路。前人说，书中自有
黄金屋，所言极是。
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